

Imam al-Harāmayn al-Juwaynī, walaupun tiak pernah menulis kitab dengan tema khusus *maqāṣid al-sharī'ah*, adalah nama penting untuk disebut ketika memperbincangkan *maqāṣid al-sharī'ah*. Dialah ulama generasi berikutnya yang telah memaparkan dasar-dasar *maqāṣid al-sharī'ah* dan membagi kemaslahatan menjadi tiga tingkatan hirarkikal yakni *darūriyyāt*, *hājiyyāt* dan *tahsīniyyāt*. Karya monumentalnya yang berkaitan dengan *maqāṣid al-sharī'ah* ini adalah *al-Burhān fi uṣūl al-fiqh*, keberhasilan al-Juwaynī dalam mendeskripsikan *maqāṣid al-sharī'ah* dengan dasar-dasar ini telah memantapkan al-Raysūnī untuk menganggapnya sebagai pilar awal perkembangan *maqāṣid al-sharī'ah* sebagai disiplin keilmuan.

Kajian al-Juwaynī tentang *maqāṣid al-sharī'ah* menjadi motivasi baru bagi para ulama setelahnya lebih giat membahas dan mengembangkannya. Nama yang paling populer setelahnya adalah muridnya yang jenius bernama Abū Hāmid Muhammad bin Muhammad al-Ghazālī, seorang ulama dengan keahlian multidisipliner. Nama-nama lainnya yang meramaikan kajian *maqāṣid al-sharī'ah* pasca al-Juwaynī adalah Ibn Rushd, Abū Bakr Ibn 'Arabī, Fakhr al-Dīn al-Rāzī, Sayf al-Dīn al-'Amīdī, 'Izz al-Dīn bin 'Abd al-Salām, Shihāb al-Dīn al-Qarafī, Najm al-Dīn al-Ṭūfī, Ibn taymiyyah dan Ibn Qayyim al-Jawziyyah. Penting untuk dicatat bahwa pada era ini kajian *maqāṣid al-sharī'ah* belum menjadi tema besar dan belum menjadi kajian mandiri melainkan menjadi bagian integral dari kajian *uṣūl al-fiqh*. Di samping itu, kata *maqāṣid al-sharī'ah* tidak menjadi judul dari kitab-kitab atau karya ilmiah yang mereka tulis.

Al-Ghazālī menjadi istimewa dalam kajian *maqāṣid al-sharī'ah* ini karena keberhasilannya menjabarkan aspek *darūriyyāt* menjadi *al-darūriyyat al-khams*

(lima hal pokok yang sangat dibutuhkan eksistensinya). Dialah orang pertama yang memberikan nama *al-darūriyyat al-khams*, menjelaskan secara memadai dan menyusunnya dengan urutan agama, jiwa, akal, keturunan, dan harta sebagai hal-hal yang dilindungi oleh Islam dalam kitabnya yang berjudul *al-Mustashfā fī ‘Ilm al-Uṣūl*. Dengan penjelasannya yang lengkap tentang konsepsi *maṣlaḥah* dan prinsip-prinsip teoritis hukum Islam, al-Ghazālī dikukuhkan sebagai peletak dasar ilmu *uṣūl al-fiqh*. Sementara itu al-Amīdī adalah orang pertama yang mengkaji susunan *al-darūriyyat al-khams* tersebut dan mengambil posisi berbeda dengan al-Ghazālī ketika menempatkan posisi keturunan (*al-nasl*) sebelum akal yang ditulis dalam kitabnya *al-Ahkām fī Uṣūl al-Ahkām*. Selanjutnya dikalangan para *maqāsidīyyūn*, nama ‘Izz al-Dīn bin ‘Abd al-Salām menjadi populer dengan kitabnya *Maṣāliḥ wa mafāsid* yang kemudian menjadi landasan konseptual kajian *maqāsid al-sharī‘ah*.

Kajian *maqāsid al-Sharī‘ah* ini menjadi metamorfosa sempurna dengan hadirnya Abū Ishāq al-Shāṭibī yang telah dikukuhkan oleh sejarah sebagai pendiri ilmu *maqāsid al-Sharī‘ah*. Sampai saat ini tidak ada orang yang membahas atau mengkaji *maqāsid al-Sharī‘ah* kecuali pasti akan menyebut nama al-Shāṭibī ini. Seakan-akan *maqāsid al-Sharī‘ah* identik dengan namanya. Nama lengkapnya adalah al-Imām Abū Ishāq Ibrāhīm bin Mūsā bin Muhammad al-Lakhmī al-Shāṭibī al-Gharnāṭī (w. 790 H/1388 M). Dua kitabnya yang fenomenal adalah *I’tisām* dan *al-Muwāfaqāt fī ‘Ulūm al-Sharī‘ah*, tidak hanya menjabarkan definisi dan konsep nilai yang dibawanya melainkan sampai kepada kaidah-kaidah dasar yang harus dilalui dalam berfikir dengan dasar pertimbangan *maqāsid al-Sharī‘ah* yang lebih dinamis dan aplikatif.

Menurut Jasser Auda, ada tiga hal yang telah disumbangkan oleh al-Shāṭibī dalam mereformasi *maqāṣid al-Sharī'ah*. Pertama, pergeseran *maqāṣid al-Sharī'ah* dari kepentingan yang tak terbatas dengan jelas (*unrestricted interest*) ke poin inti/dasar hukum (*fundamental of law*). *Maqāṣid al-Sharī'ah* yang pada masa-masa sebelumnya dianggap sebagai bagian yang tidak jelas dan tidak dianggap sebagai sesuatu yang fundamental dibantah oleh al-Shāṭibī dengan pernyataannya bahwa justru *maqāṣid al-Sharī'ah* merupakan landasan dasar agama. Hukum dan keimanan (*Uṣūl al-dīn wa qawā'id al-sharī'ah wa kulliyah al-millah*). Kedua, pergeseran dari kebijakan atau hikmah dibalik aturan hukum (*wisdom behind ruling*) ke dasar bagi peraturan hukum (*bases for the ruling*). Menurutnya, *maqāṣid al-Sharī'ah* itu bersifat fundamental dan universal (*kulliyah*) sehingga tidak bisa dikalahkan oleh yang parsial (*juz'iyah*). Pandangan seperti ini berbeda dengan pandangan tradisional termasuk Madzhab Maliki yang diikuti oleh al-Shāṭibī sendiri yang menyatakan bahwa bukti-bukti *juz'iyāt* di dahulukan dari pada bukti-bukti *kulliyāt*. Lebih jauh lagi, Al-Shāṭibī menjadikan ilmu *maqāṣid al-Sharī'ah* sebagai syarat sahnya ijtihad dalam segala level. Ketiga, pergeseran dari *ẓanniyyah* (*uncertainty*) ke *qaṭ'iyyah* (*certainty*). Baginya, proses induktif yang ia gunakan dalam aplikasi *maqāṣid al-Sharī'ah* adalah valid dan bersifat *qaṭ'i* (pasti), sebuah kesimpulan yang menentang argument yang mendasarkan pada filsafat Yunani yang menentang *certainty* metode induktif.

Dari paparan di atas jelas bahwa al-Shāṭibī mulai menggeser *maqāṣid al-Sharī'ah* yang awalnya sebagai konsep yang diam (statis) menjadi sebuah landasan metodologis yang aktif dan bergerak dinamis. *Maqāṣid al-Sharī'ah* bukan hanya sekedar alat justifikasi melainkan dijadikan landasan kerja ijtihad. Kaidah-kaidah

- d. Ungkapan skriptual tentang tujuan agung (*higher purpose*) hukum yang biasanya bersifat umum dan pasti, tidak boleh dikhususkan (*takhṣīṣ*) dan dikualifikasikan oleh dalil-dalil individual.
- e. Nilai-nilai moral harus memiliki status sebagai '*illat (ratio legis)*' untuk aturan hukum terkait, sebagai tambahan pada '*illat literal*' yang biasanya didapatkan dari metode tradisional.
- f. Koherensi sistematik merupakan perluasan yang diperlukan dari koherensi isi.
- g. Pendekatan *maqāṣid* bisa mengisi gap konteks yang hilang dari narasi hadis.
- h. *Al-Maqāṣid* dalam konteks tujuan Nabi, harus juga digunakan dalam proses kontekstualisasi narasi hadis berdasarkan pada tujuan kenabian yang diungkapkan oleh Ibn 'Ashūr yaitu legislasi, pembuatan aturan, pengadilan, kepemimpinan, petunjuk, konsiliasi, saran, konselling, dan non-intruksi.
- i. Analisa yang hati-hati atas kepastian '*illat*' menunjukkan bahwa '*illat*' biasanya bisa berubah dan tidak bersifat pasti/tetap sebagaimana diklaim oleh *uṣūl al-fiqh* tradisional.
- j. Kontroversi tentang legitimasi independen *maṣāliḥ* dihubungkan atau diidentifikasi dengan *maqāṣid al-sharī'ah*.
- k. Istihsan merupakan bentuk tujuan hukum yang ditambahkan pada alasan yuridis. Sementara itu madzhab-madzhab hukum Islam yang tak setuju penerapan *istiḥsān* sesungguhnya telah menggunakan metode yang lain dalam upaya mewujudkan tujuan hukum.
- l. Mempertimbangkan cara seharusnya tidak terbatas pada sisi negatif pendekatan "*consequentialist*"

1. Tuntutan untuk melakukan sesuatu adalah karena kandungan maslahat yang ada di dalamnya, sedangkan tuntutan untuk meninggalkan sesuatu adalah karena adanya kadar mafsadat.
2. Jika suatu perbuatan mengandung kadar maslahat yang besar, maka pelaksanaannya ada pada level sunnah. Semakin besar kadar masalahat yang dikandung, semakin kuat pula kesunnahannya, bahkan bisa sampai derajat wajib. Sisi maslahat dalam hal yang wajib, pasti memiliki kadar maslahat yang jauh lebih besar dari pada hal yang sunnah.
3. Jika suatu perbuatan didominasi oleh unsur mafsadat, maka melaksanakannya ada pada level makruh. Semakin besar unsur makruhnya, maka semakin kuat pula tensi makruhnya bahkan bisa sampai derajat haram. Unsur mafsadat pada sesuatu yang haram lebih besar dari unsur mafsadat yang ada pada sesuatu yang makruh.
4. Perbuatan wajib bisa berubah menjadi tidak wajib atas pertimbangan akibat buruk yang akan ditimbulkan, atau mengerjakannya akan berakibat buruk bagi orang lain, atau menyalahi hikmah yang dimaksud oleh *shara'*.

G. Maqasid al-Shari'ah Sebagai Pendekatan Dalam Problematika Fiqh Kontemporer

Sudah menjadi rahasia umum bahwa problematika hukum Islam kontemporer berbeda dengan problematika hukum Islam klasik. Perbedaan tersebut bisa terjadi dari sisi materi hukum maupun konteks hukumnya. Problematika kekinian yang belum sempat dibahas pada fiqh klasik disebut dengan *fiqh al-nawāzil*.

